

**Título:** Análisis comparativo de alternativas de Gestión de Residuos Sólidos Urbanos considerando criterios financieros, ambientales y de justicia social. Investigadora responsable: Mariana Saidón.

**Integrantes del equipo de investigación:** Mariana Saidón (responsable), Itatí Moreno, Ricardo A. Gutiérrez, Eduardo Verón, Cinthia Shammah, Ana B. Stevanato, Franco Cicerone, Silvana Carabio, Carolina Montera y Tomás Bagnoli, Santiago Sorroche, Pablo Schamber

**Email del responsable:** [msaidon@yahoo.com](mailto:msaidon@yahoo.com)

**Escuela:** Escuela de Política y Gobierno (AAP)

### **Abstract**

El proyecto es un PICT-2019-II-D, para equipos de trabajo de reciente formación. El objetivo del proyecto es identificar y comparar políticas de gestión integral de residuos locales, factibles y exitosas, en distintos municipios de la Región Metropolitana de Buenos Aires, bajo criterios ambientales, económicos y de justicia social. El éxito relativo se evalúa considerando la normativa vigente, que prevé un enfoque de gestión integral de residuos sólidos urbanos (GIRSU), con ciertos principios de inclusión social, de cara al propósito último de extraer lecciones que permitan formular recomendaciones para viabilizar una gestión de los residuos en municipios urbanos de la región.

Al proyecto lo integran investigadores, becarios y estudiantes de EPyG, UNSAM, y también investigadores de otras universidades con los que se han ido generando vínculos. A partir del proyecto se generaron actividades de difusión e intercambio de conocimientos en distintos ámbitos. Entre ellos, en eventos científicos, la publicación de artículos y, actualmente, estamos elaborando un libro de divulgación con los aportes centrales del proyecto. De manera indirecta, la conformación del equipo ha aportado a la conformación y consolidación de una red nacional de investigación y acción sobre residuos (RIAR).

Entre los resultados más significativos del proyecto, se sostiene que existen alternativas GIRSU que son factibles y que resultan más beneficiosas (considerando criterios sociales, ambientales y financieros) que las políticas tradicionales de disposición final de residuos en rellenos sanitarios. Pero, para garantizarlo, es necesario que operen ciertas condiciones. En términos sociales, además, hemos advertido que la inclusión socio-laboral de los recuperadores urbanos es multidimensional, y que ciertas alternativas de gestión de residuos (cuando intervienen cooperativas de recuperadores, cuando se trabaja con grandes generadores, cuando existe recolección diferenciada, entre otras) tienden a generar mejoras en todas las dimensiones.